
7月 1日是中国共产党诞生 97周年的纪

念日，过去，人们曾经以为中共一大就是 7月 1

日开幕的，但实际情况并非如此。根据多种史

料和考证显示，中共一大于 1921年 7月 23日

开幕。你知道 7月 23日这个时间是怎么考证

出来的吗？7月 1日这一纪念日又是从何而来

的呢？

01中国共产党成立的时间

1921年 7月，中国共产党召开第一次全国

代表大会，大会开幕的时间应该就是中国共产

党成立的时间。过去，人们曾经以为一大是 7

月 1日开幕的，但实际情况并非如此。历史资

料和一大代表回忆中所说的时间有：7月 1日、

7月 10日左右、7月 20日和 7月底。

1972年，有苏联学者发表文章，以共产国

际档案为依据，提出中共一大开幕的时间应该

是 7月 23日。改革开放后，我国党史部门和有

关学者对一大开幕时间也进行了研究。1980

年，《党史研究》和《党史资料丛刊》发表了三份

共产国际的档案文献。其中一份《中国共产党

第一次代表大会》的详细报告明确写道：“代表

大会定于 6月 20日召开，可是来自北京、汉

口、广州、长沙、济南和日本的代表，直到 7月

23日才全部到达上海，于是代表大会开幕了。”

苏联学者公布的《驻赤塔赤色职工国际代表斯

穆尔基斯的信件》则更加明确地记载：“从 7月

23日到 8月 5日，在上海举行了中国共产党的

代表大会”。

经过深入研究，中共中央党史研究室编

写、经中央批准、2002年出版、2011年再版的

《中国共产党历史》第一卷明确写道：“中国共

产党第一次全国代表大会于 1921 年 7 月 23

日晚上开幕。”2011年，经中央批准出版的《中

国共产党历史大事记》也明确记载：“7 月 23

日，中国共产党第一次全国代表大会在上海

法租界望志路 106 号（今兴业路 76 号）开

幕”。

由于一大于 7 月 23 日开幕已成定论，所

以，中国共产党的成立时间也应该是 1921年 7

月 23日。但现在还有一些人对此并不了解，不

经意间就会说错写错，所以有必要说明和强调

一下。

02中国共产党成立纪念日及其由来

党的生日是 7月 23日，那么，7月 1日这

一纪念日时间是从何而来的呢？

最早对中国共产党成立进行纪念的是共

产国际。1936年 6月 23日，共产国际执委会书

记处作出《关于中国共产党成立 15周年的决

定》。据此，共产国际举行了一系列纪念活动，

《共产国际》杂志刊登了纪念中共成立 15周年

的系列文章。

1937年 7月 1日，中共中央召开党的活动

分子会议，周恩来作《十六周年的中国共产党》

的报告，开创了在 7月 1日进行党员教育的先

河，但报告没有提到党诞生的具体时间。

1938年，抗日根据地举行纪念建党 17周

年的活动，需要确定日期。当时，在延安的一大

代表有毛泽东、董必武等人。他们回忆一大是 7

月份召开的，但确切的日期记不清了，于是就

商量将 7月 1日作为党的诞生纪念日。董必武

1971年曾谈道：“七月一日这个日子，也是后来

定的，真正开会的日子，没有哪个说得到的。”

毛泽东在《论持久战》中指出：“今年七月一日，

是中国共产党建立的十七周年纪念日。”1938

年 6月 24日，中共中央发布《关于中共十七周

年纪念宣传纲要》。

1941年 6月，中共中央发出《关于中国共

产党诞生廿周年抗战四周年纪念指示》，第一

次以中共中央名义把 7 月 1日作为党的诞生

纪念日。延安党政机关和人民团体举行了纪念

建党 20周年活动。此后，在 7月 1日纪念建党

就一直延续了下来。

新中国成立后，党中央庆祝建党的活动基

本上都在 7 月 1日举行，天长日久，有的人便

以为中国共产党是在 7 月 1日诞生的。实际

上，毛泽东等人最初是把 7月 1日称作纪念日

的。由于一大开幕日期已经查明，所以，7月 23

日才是党真正的诞生日，而 7月 1日则是纪念

日，两个日子是有差别的。无论开展纪念活动

还是撰写有关文稿，都应注意这个差别。

崔建义根据有关资料整理

●近日，洗耳河街道组织土地、安监、环保、城

管等部门，在市公安局洗耳河派出所、保安公司等

部门配合下，对辖区上河村一违法图斑建筑进行

拆除。 李晓伟 丁亚伟
●近日，市司法局在市委党校举办了为期三

天的社区矫正业务培训。省司法厅社区矫正局副

局长何玉体莅汝出席开班典礼。 许艳芳
●6月 24日，按照平顶山市委市直单位行业

扶贫推进会和平顶山市委组织部抓党建促脱贫视

频会议要求，我市组织部和扶贫办联合组织开展

第二期扶贫（帮扶）干部培训班，对寄料镇、临汝镇

等 9个乡镇有贫困户的非贫困村的村级脱贫责任

组组长、支部书记和村主任进行集中培训。

牛莉萍

●近日，市房产管理中心支部委员会为纪念

中国共产党建党 97周年，特邀请 50年以上党龄

共产党员结合自己亲身经历，为全体党员开展党

性教育，并重温了入党誓词。

李铭洋
●6月 26日, 市城东污水处理厂召开专题会

议，传达学习“扫黑除恶”工作会议精神，加大法制

宣传力度，利用宣传标语、横幅、微信群等,大力宣

传法律基础常识，做到法制宣传不留死角。

赵建强 户红丽 微友 评
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“叔叔，你 -你 -你可来了，我可 - 可想

你了。”近日的一个中午，躺在市人民医院病床

上的焦村镇魏沟村 14岁的智障女孩孙淑提看

到市物价办扶贫干部杨亚涛来看望她时，尽管

口齿不清，但那断断续续的话语，仍能听出她

激动的心情。当她和她的父母接过汝州凯德实

业发展有限公司负责人无偿捐助的 3000元现

金时，更是激动得说不出话来。

小淑提的父亲叫孙占勋，今年 63岁，其母

亲陈杏，今年 57岁，夫妻俩体弱多病，家中还

有这个智障的女儿，一家三口因病致贫，生活

的困难可想而知。

自我市扶贫工作开展以来，市物价办按照

全市统一部署，组建了一支扶贫工作队进驻焦

村镇魏沟村，并抽调办里有能力、责任心强的

干部对魏沟村的贫困户进行对接帮扶。身为价

格科科长的杨亚涛，在机关工作踏踏实实、兢

兢业业，作为单位的精兵强将，他义不容辞地

担起了驻村扶贫的重任，并承包了孙占勋一家

的脱贫任务。

经过摸底排查，他了解到孙家的情况后，

心理压力特别大。该如何帮扶这一家，如何让

他们尽快脱离困境走上致富路，成了他时常牵

挂的一桩心事。他知道，像孙占勋这样的农村

家庭，家里缺少劳力，即使有好的致富项目，他

们也没有能力去实现，想让他们脱贫谈何容

易。

但杨亚涛没有被困难折服，经过反复考

虑，一条帮扶计划在他脑海里初步形成。他要

根据孙家的实际情况，从最实惠、最实际的小

事上尽力去帮助这个困难家庭。

于是，杨亚涛把自己融入这个家庭里，从

眼前的生活细节上最大程度地予以帮助。通过

对孙家屋里屋外、院里院外的详细观察，他决

定从又脏又乱黑漆漆的灶间下手。说干就干，

通过大半天的劳动，屋里院里干净多了，物件

也摆放得井井有条。

在整理厨房的过程中，他发现灶间里除了

一袋食盐以外，再也没有其它调料品，蔬菜更

是一点也没有。他看在眼里，记在心里，第二天

就自费为孙家置买了油盐酱醋等所需调料，并

买了 1袋大米、5斤小米送到其家中。同时，他

还专门为小淑提买来了香皂、毛巾、洗发水等

生活用品，把智障的小淑提拾掇得干干净净。

看到这一切，孙占勋和爱人陈杏激动得

热泪盈眶：“亚涛，谢谢你，谢谢你。”连神志不

清的小淑提看到此情此景，也用含糊不清的

言语表示谢意。也就是从那时起，他隔三岔五

地为孙家买这买那，将他们照顾得无微不至。

2016年收麦种秋之际，杨亚涛与驻村工作

队员们一起，帮助贫困户割麦、打麦、晒麦、直

到入囤。当他看到别人家的秋庄稼苗都出土

了，孙占勋一家还没有下种，经过询问，他才得

知孙家没钱买种子和化肥。于是，他不声不响

地跑到山外的焦村街，买来玉米种子和化肥，

帮孙家把玉米种上了。一直到现在，孙占勋家

的种子、化肥都是杨亚涛给解决的。

为了让小淑提能享受到政府对残疾人的

关怀，杨亚涛往返于市残联和焦村镇政府之

间，四处奔走协调，替小淑提填表格、写申请，

最终，在市、镇两级残联的支持下，小淑提的残

疾人手续终于办成了。

虽说意识不太清醒，但小淑提也有对美好

生活的追求。当她看到同龄人背着书包高高兴

兴上学时，她为自己不能像正常人一样去学校

学习而感到失落。这时，杨亚涛又和村小学进

行沟通，并自费为小淑提买来学习用品和衣

物，将其带到了学校随班学习。当小淑提坐在

教室里的时候，她无法用言语表达，只好通过

感激的眼神，来表达自己的谢意。

“他是俺的亲叔叔。”生活上的照顾，学习

上的关心，使这个思维不是很正常的女孩心灵

上得到了莫大的安慰。从此，她把杨亚涛看成

是自己的亲叔叔，只要一天看不到他，就觉没

着没落的，有时杨亚涛因工作忙顾不上去看

她，她就自己跑到驻村工作队办公室去打听。

就在杨亚涛送小淑提去村小学的当儿，看

到学校条件不怎么好，连复印个东西就要跑到

山外的焦村街，费工费时还耽误事儿。杨亚涛

暗下决心，要帮助村小学改善办学条件。于是，

工作之余，他多方联系，利用自己的关系，多次

到市区自己熟悉的企业进行沟通协调，争取资

金求得他人帮助。他的真诚和耐心终于感动了

我市企业碧桂园。该企业了解情况后，将价值

一万余元的教学用品送到了魏沟小学。

望着堆满校园的课桌凳子、办公柜、复印

机等物品，魏沟小学校长马胜国动情地说：“这

些办公用品正是我们学校急需的，可真是雪中

送炭啊。”

“有困难，找亚涛。”从此，杨亚涛的好名声

不胫而走，村民们一有困难就想起他。

今年 5月初，他又张罗着为孙占勋一家看

病的事，并与市政协有关领导进行沟通取得支

持。5月 29日这天，他找来了专车拉上孙占勋

一家来到市济仁医院，领着他们到相关科室看

病，当得知小淑提的病到洛阳精神病院治疗效

果会更好时，他又带着孙家人驱车赶往洛阳，

为小淑提做了全面检查，让医生制定了治疗方

案，又为小淑提买了药品。病情好转后，为了照

顾起来方便，他把小淑提转到了市人民医院继

续治疗。

凯德实业发展有限公司为小淑提捐款一

事，说起来颇具戏剧性。那是其负责人找杨亚

涛办理相关业务，办理过程中，听到了杨亚涛

接电话过程中提起为小淑提治疗的事，这位负

责人连忙刨根问底，了解情况后，主动提出要

为小淑提捐款。于是便发生了故事开头的那一

幕。

“叔叔，别走，就在 -这里 -吃饭 -吧。”

接过捐款后，时间已接近中午，尽管小淑提正

躺在病床上输液，但看到杨亚涛他们要离去，

就断断续续地说出了这样一番话。见自己留不

住他们，她激动而调皮地说：“叔 -叔，你记着

来 -看我，拜拜。”

李晓伟

本报讯 （记者 陈晶 通讯员 刘海龙） 为深入贯

彻省、市关于开展建设系统 2018年“安全生产月”活动的总

体部署，近日，市住建局在圣庄园·东湖组织开展安全生产

月主题宣讲暨安全生产培训进项目活动。圣庄园·东湖、青

瓷博物馆、荟萃苑小区、万豪商业综合体、吴洼棚户区、交投

大厦等周边项目 550余名一线工人参加活动。

此次活动紧密围绕“生命至上、安全发展”主题，以增强

全民安全意识、提升公众安全素质、提高防灾减灾救灾能

力、遏制重特大安全事故为目标，以强化安全红线意识、落

实安全责任、推进依法治理、深化建筑施工专项整治、深化

改革创新等为重点内容。活动现场还观看了建筑施工吊篮、

基坑工程、脚手架工程、临时用电及消防等方面的安全知识

短片，分析近期典型事故案例、开展事故警示教育等。

李运平到汝绣农民工返乡创业产业园调研
本报讯 （记者 于俊鸽） 6月 26日，市委副书记、

市产业集聚区党委书记、管委会主任李运平到市汝绣农民

工返乡创业产业园调研，实地察看部分企业的生产经营、

汝绣农民工返乡创业产业园三期建设等情况，听取入驻企

业、施工单位和相关工作人员的汇报，现场协调项目建设

和入驻企业发展中遇到的困难问题。

河南省节能宣传月主题技术研讨会在我市召开
本报讯 （记者 陈晶 通讯员 石颖斐 康建标）

6月 26日，由河南省住房和城乡建设厅举办的节能宣传月

主题技术研讨会在我市召开。会议下发《关于开展 2018年

度全市新型墙材产品质量和建筑应用情况专项检查的通

知》《关于开展 2018年度全市建筑节能与绿色建筑专项执

法检查的通知》。会议进行了以装配式建筑节能环保为主

题的研讨，并到我市装配式建筑生产基地和示范项目区现

场观摩。省住建厅科技处处长张瑛，我市副市长范响立出

席会议。

市领导检查滕口水库防汛工作
本报讯 （记者 关莉燕） 6月 26日，市领导范响

立、张振伟带领蟒川镇、王寨乡、汝南办事处等相关单位负

责人对我市滕口水库的汛期调度情况进行实地察看。要求

认真做好安全度汛的准备工作，加强防汛领导。

范响立察看燕子河汛期防洪工作
本报讯 （记者 关莉燕） 6月 26日，副市长范响立

到燕子河对河流全段进行巡查，就河道两侧环境治理，河

道疏浚、疏通，汛期流域安全防范提出了明确要求。

范响立到王寨乡大剌湾村指导扶贫工作
本报讯 （记者 关莉燕） 6月 26日，副市长范响立

到王寨乡大剌湾村指导扶贫工作，就危房改造、“六改一

增”等工作提出了具体要求。

小淑提的“亲叔叔”

市住建局组织开展安全生产月主题
宣讲暨安全生产培训进项目活动

为什么 7月 1日是党的“诞生纪念日”而非“诞生日”

6月 25日，市产业集聚区污水处理厂职工在对配套污水

管网收水情况排查过程中，发现工业大道东段污水管道被生

活垃圾等杂物堵塞，污水溢流。抢修人员第一时间赶到现场，

依据疏通方案，从中午奋战到深夜，直至杂物清理完毕。

梁杨子 余耀祖 摄

6月 26日是国际禁毒日，市公安局缉毒大队在市工人文化

宫广场开展全民禁毒宣传活动。活动现场悬挂横幅、放置宣传

板等展示禁毒知识，并向过往群众发放宣传页，向市民介绍毒

品的危害以及禁毒相关法律法规。 关莉燕 摄

草坪也要除菌。近日，广成公园内管护人员对草坪进行除

菌消毒，保护其成长。并提醒市民，在草坪上玩耍要格外注意孩

子们口手卫生。

耀辉 摄

微友在【一个老实人的世态炎凉（震撼无数人的

心灵）】后留言

@Hopeless Dream：最能把人与人牢牢拴在
一起的不是利益，不是金钱，是亲情、爱情和友情。

微友在【果然不负众望，因为这件事，汝州又出

彩了！】后留言

@崔兴运：汝州产业集聚区，被授河南二星级。

发展道路不寻常，大中企业拔地起。

特色吸引八方客，汝绣返乡三千余。

虎狼爬岭展新姿，排排厂房真整齐。

@楠启：打破常规，精心部署，完善服务，为入

驻企业创造良好氛围，有他们有“宾至如归”的感觉，

让汝州更加出彩。

微友在【【红黑榜】醉驾人员实名曝光，涉及 200

人！你认识他们吗？】后留言

@王者之吻：酒驾者，年轻人居多。饮酒者，为

逞一时之快，忘却了驾驶的车如猛虎。常常侥幸生

存，往往命悬一线。这是对别人，更是对自己的不负

责任。唯有政府严惩不贷，方可起到警示作用。驾车

如骑虎，你不制虎，虎制你。谨慎啊！

@娟子：为汝州严查酒驾点赞，看似是一个惩

罚，挽救的是一个家。

本报讯 渊通讯员 桂伟红冤 6月 25日，市林业局办

公室迎来了特殊的“客人”———一只猫头鹰幼崽。据将其送

来的爱心市民刘延彬称，他在路边散步时，听见草丛中有

鸟叫声，走近发现是一只幼体猫头鹰，遂送往林业局希望

予以救助。

经林业专家鉴定，该鸟系鸱鸮目鸱鸮科，俗称猫头鹰，

属于国家二级保护动物。考虑到该鸟尚不能独立生存，决

定将其送往市兽医站寄养，待其长大后再放归大自然。

市林业局救助国家二级保护动物猫头鹰
本报讯 （通讯员 张朋乐） 6月 22日，市人民法院 3名执行

干警在法官牛振民的带领下，联合郑州市金水区人民法院执行局，

不到一个钟头时间成功执结两起借贷纠纷案件。

高某与陈某曾共同向第三人闫某借款 91万元用于投资，并承

诺利益共享风险共担，借款到期后，债权人闫某向高某、陈某讨要借

款，陈某以自己对高某有债权为由，百般推脱，无奈高某归还闫某借

款本金及利息 100万元整。之后高某向市人民法院以追偿权纠纷起

诉陈某，经我市人民法院一审、平顶山市中级人民法院二审判决，被

告陈某应偿还原告高某投资款 13.5万元。判决生效后进入执行程

序，经查控陈某名下无可供执行的财产，也未找到陈某本人，案件一

直未能及时办结。就在此时，申请人向法院提供线索，被执行人陈某

在郑州市金水区人民法院执行局有执行自己的标的为 16万元的借

款案件。牛振民考虑可通过双方法院将两起案件合并执行，随即在

郑州市金水区人民法院执行局协调配合下，将高某与陈某债权、债

务相冲抵，促使两个执行案件一件执行完毕，另一件达成执行和解。
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